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強化內聯外通 助力國家高水平開放

在慶祝澳門回歸祖國 25
周年這一歷史時刻，習近平
主席發表了重要講話，深刻
闡述了「一國兩制」的偉大
實踐和未來展望。全國港澳
研究會昨日舉行專題研討

會，中共中央港澳工作辦公室、國務院港澳
事務辦公室主任夏寶龍出席並致辭，解讀和
分析了習主席的講話精神，對香港未來發展
帶來深刻啓示和指引。

習主席的講話高屋建瓴，從宏闊的時空經緯
出發，鮮明提出了「一國兩制」蘊含的和平、
包容、開放、共享的價值理念。這些理念不僅
是中國的，也是世界的，構成了「一國兩制」
的時代意義和世界意義。「和平」、「包
容」、「開放」、「共享」，這四個詞不僅是
對「一國兩制」成功實踐的精煉概括，更是對
未來發展的重要指引。對於香港而言，這些理
念同樣具有深遠的指導意義。

發揮國際化優勢做和平使者
和平是發展的前提。香港作為國際大都市，

其繁榮穩定離不開和平的環境。「和平」，意
味着以和為貴、和諧共存，提醒我們在面對分
歧和爭端時，應堅持協商對話的方式，尋求共
識，維護社會的和諧穩定。香港應繼續發揮其
獨特的國際地位優勢，成為和平的使者，為地
區的穩定和發展貢獻力量。

包容是多元文化的體現。香港是一個多元
文化交融的社會，這種包容性是其獨特魅力
的重要組成部分。「包容」意味着海納百
川、有容乃大，鼓勵我們充分尊重制度差異
和多元特色，促進不同文化之間的交流與融
合。香港應繼續弘揚這種包容精神，打造更
加開放、多元的社會環境，吸引更多人才和

資本匯聚，推動經濟的持續繁榮。
開放是發展的動力。香港作為國際金融、

貿易和航運中心，其開放程度直接關係到其
國際競爭力的強弱。「開放」意味着擁抱世
界、攜手並進，要求我們在經濟全球化的大
潮中，不斷為經濟社會發展注入新活力。香
港應繼續深化與內地的合作，積極參與「一
帶一路」建設，拓展國際市場空間，提升其
在全球經濟體系中的地位。

共享是發展的目的。「共享」意味着合作
共贏、互利互惠，強調了發展成果應由全體
人民共享。香港應繼續推進經濟、社會、文
化等各方面的均衡發展，確保每一個市民都
能享受到發展的紅利。同時，香港還應加強
與內地的交流合作，共同推動區域經濟的協
調發展，實現互利共贏。

4條規律性認識助推高質量發展
夏寶龍主任在進一步闡述習主席講話精神

時，特別強調了繼續推進「一國兩制」實踐
行穩致遠必須把握好的4條規律性認識。這
些規律性認識不僅是對澳門成功經驗的總
結，也為香港未來的發展提供了重要指引。

堅守「一國」之本、善用「兩制」之利，
是香港發展的根本方向。香港應繼續堅定維
護國家主權、安全和發展利益，同時充分利
用「一國兩制」的制度優勢，推動經濟社會
的全面發展。

維護高水平安全、推動高質量發展，是香港
發展的兩大要務。香港應在確保安全穩定的基
礎上，聚焦經濟發展這一第一要務，推動產業
升級和創新發展，提升城市的綜合競爭力。

發揮獨特優勢、強化內聯外通，是香港發
展的重要功能。香港應繼續發揮其國際金
融、貿易和航運中心的獨特優勢，加強與內

地的互聯互通，拓展國際市場空間，打造更
高水平的對外開放平台。

弘揚核心價值、促進包容和諧，是香港發
展的政治社會基礎。香港應繼續弘揚愛國愛
港的核心價值，增進多元文化交流融合，團
結一切可以團結的力量，形成更廣泛的支持
「一國兩制」的統一戰線。

習主席的講話還為橫琴合作區的發展把脈
指向，對粵港澳大灣區建設具有重大指導意
義。香港作為粵港澳大灣區的重要一極，應
深刻領會習主席關於銳意改革、聚力攻堅的
重要論述，積極投身粵港澳大灣區建設，展
現更大作為。同時，香港還應保持戰略定
力、堅持久久為功，以更加務實的舉措推動
與內地的合作與交流。

香港應繼續堅守「一國兩制」的根本方
向，發揮獨特優勢，推動高質量發展；同
時，還應加強與內地的合作與交流，共同推
動粵港澳大灣區的繁榮發展。在未來的發展
中，香港必將迎來更加美好的明天。

以習主席澳門重要講話為指引 開創港澳發展新天地
全國港澳研究會在北京舉行學習貫徹習近平主席澳門重要講話精神研討會，中央港澳辦、國務院

港澳辦主任夏寶龍對習主席重要講話作出權威解讀，強調在「一國兩制」發展進程中具有重要里程
碑意義。筆者認為，有 4個要點尤為值得重視：一是再次向世界莊嚴宣示長期堅持「一國兩制」，
其中蘊含的和平、包容、開放、共享價值理念是對人類政治文明的一大貢獻；二是從新的歷史高度
提出繼續推進「一國兩制」實踐行穩致遠必須把握好的 4條規律性認識；三是對粵港澳大灣區建設
作出具有重大指導意義的指示；四是對澳門提出的「3點期許」和「4點希望」同樣適用於香港。夏

主任的解讀指導社會各界深刻領會習主席重要講話，並以「4個落到實處」對港澳提出工作要求。港澳未來應該
互學互鑒、交流合作，開創港澳發展新天地，不辜負習主席的殷切希望。

曾淵滄

審慎開源應省則省
有效應對財赤

中共中央港澳工作辦公
室、國務院港澳事務辦公室
主任夏寶龍昨天在「學習貫
徹習近平主席在慶祝澳門回
歸祖國25周年大會暨澳門
特別行政區第六屆政府就職

典禮上重要講話精神」專題研討會上，對
國家主席習近平的重要講話精神進行了全
面、系統、深刻的解讀。

夏寶龍主任的解讀讓特區政府和社會各界
更加明晰中央對港澳的要求和期望，對我們
的工作具有很強的指導作用，也更加堅定信
心和發展方向。新時代「一國兩制」實踐的
重要使命是實現香港、澳門更好發展，成為
強國建設、民族復興的重要組成部分並為此
作出更大貢獻。如何讓這個重要使命更好地
完成，夏寶龍主任指出，習近平主席對澳門
特別行政區政府和社會各界提出「3點期
許」和「4點希望」，這些重要指示精神同
樣適用於香港。

習近平主席講話高屋建瓴，特別是在灣
區建設上作出大篇幅的指導，港澳都要發
揮關鍵作用，積極主動作為，充分發揮
「一國兩制」制度優勢。

強化社會治理 致力高水平開放
夏寶龍主任進一步對落實「3點期許」

和「4點希望」進行論述，歸納為「4個
落到實處」，一是把關於推動港澳經濟發
展的重要論述落到實處，必須集中精力拚
經濟、謀發展、搞建設；二是把關於提升
特別行政區治理效能的重要論述落到實
處，必須下大力氣建設高效、有為的服務
型政府；三是把關於打造更高水平對外開
放平台的重要論述落到實處，必須不斷強
化香港、澳門國際化優勢和特色；四是把
關於維護社會祥和穩定的重要論述落到實
處，必須團結凝聚社會各界力量把香港、
澳門建設得更加美好。接下來社會各界都
應圍繞着經濟發展、強化治理、高水平開
放以及祥和穩定這幾個重點，進一步解放
思想落實工作。對此，筆者有以下幾點理
解：

一、推動港澳經濟發展是當前中央對港
澳各界的總體要求，勞動者是經濟建設的
中堅力量，高質量的經濟發展必須依靠高
質量的勞動力作為支撐。工聯會將帶動各
行業工會深入學習，建言獻策，引領廣大
僱員投入社會建設，以勞動模範精神、工
匠精神共同為經濟發展貢獻力量！

二、不斷提升特區治理效能是「愛國者治
港」的應有之義，工聯會會繼續支持協助特
區政府依法有效施政，堅持「以人民為中
心」的施政理念，以經濟發展實現民生改

善，提升市民幸福感、獲得感和安全感。我
們會積極參與地區治理，持續收集市民對特
區政府施政的建設性意見，傾聽民意，凝聚
群眾，服務市民，為港人謀福祉。

打造優質灣區生活圈
三、打造更高水平對外開放平台，是港

澳進一步發揮優勢為落腳點，而用好「內
聯外通」是關鍵所在，既要用好內地的大
市場，也要不斷拓展國際友好合作關係。
工聯會也會利用好自身優勢掌握工運勢
變，在推動灣區融合上持續注入新動能，
持續推動港人灣區就業、求學、醫療、安
老等政策的出台，並提供資源和高質服
務，與內地相關部門合作打造優質灣區生
活圈。

四、維護社會祥和穩定是社會發展的基
石，也是幸福美好生活的基礎，香港愛國工
運始終是社會穩定的基礎，社會進步的推動
者，工聯會也當仁不讓發揮重要作用。

習主席的重要講話以及夏主任的精闢解
讀，都傳達出中央對港澳的支持和重視。
在「愛國者治港」新階段，工聯會將繼續
踐行「共建共榮 共享共贏」新時代工運理
念，團結各界，久久為功，銳意改革，共
同擔當起新時代「一國兩制」偉大實踐的
歷史使命！

守正創新 邁向「一國兩制」新境界
吳秋北 全國人大代表 工聯會會長 立法會議員

名家時評

夏主任在致辭中，精闢闡釋了習主席此行的
重要成果和回響，在香港引發熱烈討論，受到
社會高度關注。

「一國兩制」理論創新
習主席的澳門重要講話，是「一國兩制」實

踐新的行動指南和科學指引，在講話中向世界
再次莊嚴宣示全面準確、堅定不移、長期堅持
「一國兩制」、「港人治港」、「澳人治
澳」、高度自治方針的堅定立場。夏主任解讀
習主席講話關於「一國兩制」的理論創新，有
兩大重點：

一是用「三個好制度」來概括習主席「一國
兩制」的顯著制度優勢和強大生命力，不僅特

別指出「一國兩制」符合各國投資者的利益，
得到國際社會普遍贊同，使社會主義制度、資
本主義制度這兩種制度在一國之內和諧共處、
共同發展，是實現不同社會制度和平共處、合
作共贏的制度典範，而且指明習主席講話提出
「一國兩制」蘊含的和平、包容、開放、共享
價值理念，是具有時代意義和世界意義，是中
國為推動全球治理提供的中國智慧和中國方
案，是對人類政治文明的一大貢獻。

二是闡明習主席提出的繼續推進「一國兩
制」實踐行穩致遠必須把握好的「4條規律性
認識」，指出習主席的這些重要論述，進一步
豐富和發展了「一國兩制」理論體系，把對
「一國兩制」實踐規律的認識和把握提升到新

的歷史高度。
夏主任的解讀讓社會各界更好理解習主席在澳

門回歸25周年之際考察澳門所傳達的關懷、信心
和希望，更好把握「一國兩制」「4條規律性認
識」，讀懂講話在「一國兩制」發展進程中的重
要里程碑意義，指導香港社會按照習主席重要講
話精神，作為做好當前和今後一個時期港澳工
作的根本遵循和行動指南，始終把準香港「一
國兩制」事業前進的正確方向。

為大灣區建設指明方向
習主席在講話中為橫琴粵澳深度合作區發展

把脈指向，再次強調橫琴的定位就是促進澳門
經濟適度多元發展、便利澳門居民生活就業。

這個定位必須牢牢把握，絲毫不能動搖。夏主
任在致辭中提到，習主席講話中關於「3個要
看」的標準、銳意改革、聚力攻堅、保持戰略
定力、堅持久久為功等重要論述，都同樣適用
於港澳參與大灣區建設，示明習主席對橫琴的
要求同樣對香港、澳門更好參與粵港澳大灣區
建設有很強的指導意義。當前，粵港澳大灣區
建設，包括橫琴、前海、南沙、河套以及北部
都會區等，都是具有「一國兩制」特色的高水
平開發建設，當中很重要的一個方面就是制度
創新，加強內地與港澳規則銜接、機制對接，
香港需要更好投入參與，促進大灣區不同區域
定位都能對接國際高標準經貿規則，助力國家
更高水平對外開放。

習主席在講話中，對港澳不斷開創「一國兩
制」事業高質量發展新局面提出希望。夏主任
致辭解讀申明，習主席對澳門特區政府和社會
各界提出「3點期許」和「4點希望」的重要指
示精神，同樣適用於香港，並以「4個落到實
處」指導港澳共同落實習主席的殷殷囑託。香
港社會深入學習領會習主席重要講話精神，以
「4個落到實處」踐行落實習主席講話「4點希
望」，順應時代發展潮流，主動識變應變求
變，講理論重行動，發揮「一國兩制」制度優
勢，推動大灣區高質量建設，不斷激發創新創
造活力，在投入強國建設、民族復興的進程
中，定能展現更大作為。

盧文端 第十屆全國僑聯副主席 中國港澳台僑和平發展總會會長

財政司司長陳茂波最新預期，
本財政年度的赤字會是1,000億

元以下。他出席香港電台的財政預算案公眾諮詢會
時表示，香港面對持續不明朗的外圍環境和財赤，
特區政府必須更謹慎管理公共財政，同時要推動經
濟的提速發展，而在以開源節流恢復財政收支平衡
時，會以節流為重點，並強調在考慮如何開源時會以能者多付和盡
量將對普羅市民的影響降至最低為原則，目標是每年收窄政府開支
增長和收支差距，希望三數年內恢復財政平衡。其後陳茂波在網誌
進一步表示，當局會將工務工程按緩急輕重排序，並調整推行時
間，重新調配資源，更好應對社會需要。

如何開源節流是制定今年財政預算案最重要的一環。在研究如何
開源節流之前，我們必須先了解為什麼目前特區政府會面對沉重的
財政壓力。

歸根究底，目前特區政府財政困難的最重大因素，是賣地收入大幅
減少。不過，賣地收入是有周期性的，目前種種跡象已顯示，樓市最
壞的情況已經過去，再加上地產商已經兩三年停止或減少買地，土地
儲備大幅減少，今年地產商應該比較積極參與土地招標，預計今年特
區政府賣地收入會增加。早前有人曾就樓價下跌，建議恢復2002年特
區政府推出的「勾地」政策。不過，「勾地」會使特區政府完全失去
土地供應的自主權，尤其會嚴重影響採取片區發展模式的北部都會區
建設，因此恢復「勾地」政策的說法是完全不可行的。

可向非民生消費徵稅
過去兩年，特區政府及港鐵曾多次推出土地招標但不成功，現時

土地供應有所減少，地產商手上的土地也已見缺乏，再如過去兩年
那樣廉價推出新樓盤供應的可能性下降了。此外，美國利率已經開
始呈下降趨勢，中國人民銀行也有減息降準的趨勢，這都是有利於
本港樓價回升的外在因素。過去三年樓價急速下跌的主因是利率大
幅上升而且長時間居高不下，遠超過地產商的預期，導致地產商資
金短缺而不得不以低價銷售樓盤，致樓市泡沫破裂，特區政府賣地
收入也因而大減，導致財政赤字出現。

過去，每逢香港面對財政赤字，必定有人建議開徵消費稅。此方
案可以考慮，但必須在經濟復甦時提出，民間才容易接受，現時經
濟下行並不是好時機。更何況，從研究開徵消費稅到正式徵收，也
有數年的時間，遠水救不了近火。

今年特區政府開始恢復徵收3%的酒店房租稅，至今未見對旅客訪
港過夜意慾造成衝擊。事實上，酒店房租稅已算是局部的消費稅，
今年的財政預算案可以多一些從這方面考慮開源。舉個例子，特區
政府可以徵收高消費的飲食稅，向人均消費超過一千元的餐飲賬單
徵收10%的消費稅；也可以徵收演唱會、球賽門票10%的消費稅。這
些徵稅都不會影響民生，而且可以讓特區政府為全面徵收消費稅的
利弊進行評估。

把政府服務企業化經營
有關局部消費稅的徵收範圍還有很多，特區政府不妨再深入研

究，在二月財政預算案發表時先提出，六個月後才執行。
除此以外，特區政府可趁機推動以營運基金運作的香港郵政，仿

效港鐵上市，屆時特區政府可以在股票市場出售香港郵政四分之一
的股權換取一次性資金充實庫房，上市後的香港郵政自負盈虧，不
再需要特區政府的補貼，有盈餘還可以向包括特區政府在內的股東
派發股息。房屋署也可以嘗試好像領展上市一樣，組成商業機構管
理旗下公屋商場，再進行上市。

除了開源，一談節流，最多人提起的就是讓60歲至64歲長者享受
二元乘車優惠。乘車優惠的初衷，是為了鼓勵長者出外走走，但事實
上，不少60歲至64歲的人仍在工作，他們出行的主要目的是上班通
勤，並非出外休閒遊樂，這與政策原意是相違背的。特區政府應直面
錯誤，早日修正措施，二元乘車優惠只限65歲或以上人士享用。

公務員宜凍薪不宜減薪
對於節流，有人也建議公務員減薪。在目前的情況下，公務員減

薪不是好建議，原因是目前正值樓市低潮，公務員減薪會影響他們
的供樓負擔，進一步打擊樓價。不過，公務員凍薪則是可行選項。
現時香港通脹低，凍薪基本上不會嚴重影響生活，而招聘公務員也
可以暫停一年，暫時透過自然流失精簡人手規模，藉此讓特區政府
有空間檢視如何有效善用公務員人才資源。

由特區政府管理的康體設施，也可以適量予以外判，由商業機構
經營，以節省公務員資源，減省政府開支。

●習主席在澳門回歸祖國25周年之際發表的
重要講話，深刻闡述了「一國兩制」的偉大
實踐和未來展望，對香港未來發展帶來深刻
啓示和指引。圖為澳門回歸祖國25周年之
際，街頭的慶祝裝飾。 資料圖片


